

Ainsi fut rendue à la France une province que les événements avaient annexée à l'Empire ; mais qui n'avait jamais cessé d'être française.

TROISIÈME PARTIE

RÉSULTATS DE LA RÉUNION DE LYON A LA FRANCE.

CHAPITRE I^{er}.

Résultats généraux.

La réunion de Lyon à la couronne a contribué, pour une part importante, à la formation de l'unité territoriale de la France.

Philippe-le-Bel, comme l'a dit son principal historien, s'était donné pour mission de reconstituer le royaume

« *civitate et archiepiscopatu a Regno seu Imperio Romano, regalias, feoda, abbatias, monetas, monetagia et portus, generaliter quocunque alia quocunque nomine nuncupentur.* » *Bibl. nat.*, Fonds Baluze, t. 158, fol. 78 r^o et v^o.

V. encore à la même bibliothèque, au même fond, au même volume et au même f^o 78 v^o un passage se retrouvant en substance au f^o 22 r^o du vol. 96 de mss. Dupuy et duquel il résulte qu'en 1416, l'empereur Sigismond, se trouvant à Lyon et y voulant ériger le comté de Savoie en duché, en fut éloigné par l'observation que lui firent les officiers du roi « que le Roi ne coignoissoit autre supérieur en son royaume que Dieu, et ne pouvoit souffrir qu'il fit une action d'empereur en son royaume. » L'empereur se retira alors à Montluel. (Cité d'après Baluze.)

V. enfin, *Inv. des Archives de la ville de Lyon*, AA. 22. 1416-1496. « Cession à Louis, duc de Savoie, du droit prétendu par l'empereur sur la ville de Lyon. » (*Inventaire Rolle*, Paris, 1865, t. I, p. 6.)